
经记者事后指认， 身穿夹克的中年男子 (圈内) 即殴打南都记者陈乐伟的嫌疑

人——— 深圳市技侦支队退休官员王鹰航。 图为1月21日20时50分，参加宴会的人员从

包房出来，准备离开。
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政府公务会议不再入驻、营业收入大幅下

滑、客流量持续低迷……中央八项规定出台两

年多来，在狠刹奢侈之风背景下，国内不少高

档星级酒店经营遭遇寒冬，有的五星级酒店甚

至陷入了破产清算的境地。 记者近日奔赴浙

江、河北等地的高档星级酒店进行调查，一探

当前国内高档酒店业真实现状。

首现破产：部分高档酒店业绩“断崖”下降

地处慈溪市逍林镇的雷迪森广场酒店

2013年底被授予五星级酒店， 是浙江省宁波

市22家五星级酒店中挂牌较晚的一家。宁波市

旅游协会有关人士透露，由于当时投资方对高

星级酒店盈利能力盲目乐观，原定“三星”却改

建成“五星”，最终酿成了苦果。经记者核实，雷

迪森酒店因资不抵债于2014年12月已开展了

破产重组方案，但尚未成功。 负责该酒店破产

清算的宁波威远会计事务所主任王年成告诉

记者，当时这家酒店总投资2.6亿元，现对外债

务达4.5亿元， 一年仅支付利息就达2300多万

元，“压垮这家酒店的主要是投资决策失误”。

雷迪森之困，只是高档酒店这个巨大行业处境

艰难的一个缩影。

我国现有约1.35万家星级酒店，其中五星

级酒店850余家、四星级酒店2400余家。 数据

显示，2012年星级酒店曾实现50多亿元的行

业利润，2013年全行业却吞下了超过21亿元

的巨额亏损。中国旅游饭店业协会会长张润钢

表示，2014年中国酒店业基本延续了之前的

态势，收入、利润持续走低，“两年来亏损最多

的是大量依赖高端政务消费的饭店，行业整体

效益出现断崖式下降。 ”

匆忙“变脸”：“无星级”奢华引人关注

2013年年底， 国家出台新规终结了已实

行7年的出差定点饭店制度。 多个省份跟进下

令五星级酒店不得作为政府会议场所后，一些

五星级酒店随后主动“变脸”应对，“无星级”豪

华酒店成为新现象。作为河北承德地区最豪华

的酒店之一，行宫大酒店曾多次承接当地政务

活动。 承德市旅游局行业管理科工作人员表

示，承德至今没有五星级酒店。 酒店前台工作

人员在电话中却跟记者表示，酒店确为多家网

站所显示的“五星/豪华”。

中国旅游饭店协会工作人员介绍，在开展

2014年度星级饭店评定工作时， 全国范围内

共50多家星级酒店主动“降星”，像北京锦江富

园酒店就直接放弃了五星级酒店资格。

越来越多的高档酒店不得不放低身段，开

始走大众平民路线。“这两年酒店餐饮消费额一

直在掉，只能靠大幅降价或团购来维持。”河北省

邯郸市一家三星级酒店的总经理艾某说，“2012

年年初589元的标准间价格，现在降为238元。 ”

河北省旅游协会副秘书长尹子辉说，随着

八项规定的出台，2013年成为了我国星级酒

店经营状况的一个分水岭，“目前，整个高档酒

店业仍在深度调整中”。

转型求变：酒店畸形业态正待重塑

“过去星级酒店常作为地方政府的窗口和

门面，成为地方招商引资的有力保障；而行业

内酒店常与房地产开发捆绑，房地产企业投资

酒店和政府双双获益，酒店为‘需求’而不为盈

利而存在，这是畸形的。 ”尹子辉说。

星级酒店整体存量过剩，对政务消费过度

依赖， 这是当前中国星级酒店走入困局的症结

所在。 世界酒店联盟理事长吴军林表示，不再

有大量公款消费， 不再有各种官方会议和峰会

论坛入驻，如今越来越多的星级酒店深刻意识

到走传统的路子将难以为继。他预测，随着大众

消费的增加，中档酒店可能会迎来全盛时期。

中国旅游饭店业协会的报告显示，近两年

星级饭店中公款消费的比例明显下降，私人消

费的比例则在明显上升；畸形消费的比例在明

显下降，理性消费的比例在明显上升；中老年

人消费的比例在明显下降，年轻一代的消费比

例在明显上升。“这几升几降，构成了中国饭店

市场的新常态。 ”中国旅游饭店业协会会长张

润钢表示，在扭曲的、非理性的、畸形的所谓高

端消费需求泡沫消失后，有理由期望中国星级

酒店结构得以优化， 实现弯道超车、 成功转

型。 据新华社北京1月26日电

全国50多家星级酒店

去年主动请求“降星”

记者暗访遭打砸

1 月 21 日晚间，《南方都市报》接报料

称，深圳有党员干部违反中央“八项规定”

有关精神， 在东湖水库明珠海鲜山庄公款

消费野生保护动物娃娃鱼。随后，南都记者

暗访证实深圳警界多名官员出席了饭局，

参与者称这是人工养殖的娃娃鱼。

根据酒楼前台打印出来的消费单显

示，该饭局消费人数共 28名。同时，参与饭

局的人员每人获得禁渔的东湖水库的水库

鱼一袋。当晚事发酒楼前台一负责人表示，

这样的饭局以往都是一企业的李总 (音)买

单。 在南都记者暗访事发后，警方表示，饭

局召集者自掏腰包买单了。

深圳市副市长、 公安局长刘庆生 1 月

24 日表示，经调查，这一饭局系由该局退

休干部组织，事后由该名退休干部买单。

而在当晚的暗访中， 南都一名文字记

者亮明身份采访时， 遭到参与饭局的官员

和安保人员拳打脚踢、扇耳光。 同时，摄影

记者被锁喉、围堵，相机被砸并抢走。 另一

名文字记者被强行抢走手机， 双手遭抓伤

流血。

事发之后，南都记者报警求助，赶来的

深圳市公安局东深分局东深派出所民警，

却协助施暴人员离开。 对于南都记者要求

查看监控录像固定证据的要求， 出警民警

也予以拒绝。

南都记者事后求证， 该饭局有多名警

界人士参与， 其中就有东深公安分局局长

王远平， 殴打南都记者的人员疑为从深圳

市公安局技侦支队党委委员位置上退休的

王鹰航。

对此，深圳市副市长、公安局长刘庆生

高度重视，1 月 24 日到《南方都市报》深圳

新闻部，看望慰问了涉事记者，对此事表达

歉意，并表示将调查真相。

刘庆生说，广东省副省长、公安厅厅长

李春生对南都记者采访被殴一事高度重

视，在深夜连续四次致电指示全力破案。

目前， 深圳警方投入 40 余名警力组

成专案组，由局纪委书记王晓南坐镇指挥，

分 4个工作小组，正全方位调查此事。

记者暗访警界官员吃娃娃鱼被殴打

深圳市公安局就此发布通报:14名涉事民警被停职调查

1 月 21 日晚，有媒

体记者报道在深圳一

酒楼暗访警界官员饭

局时， 遭赴宴官员殴

打，并抢走相机、手机。

1 月 26 日 19 时 40

分，深圳市公安局就此

事发布情况通报：14

名涉嫌违反相关规定

的公安民警被停止执

行职务， 接受组织调

查，对涉嫌违纪的东深

公安分局局长王远平

予以立案调查。

举报：退休干部违反规定 组局吃娃娃鱼

1月21日当晚南都记者接到报料后，赶到事发现场暗访调查。水库明珠海鲜山庄位于

深圳水库脚下，经东湖公园入内。 根据知情人爆料，南都记者了解到当晚的饭局在酒楼

V888和V999包房内。 这是两间相连的包房。 有一条长廊与酒店大堂连接，与酒楼其他区

域相比，这两个包房位置更为独立，隐蔽性也更强。

暗访：饭局重重把守 严防陌生人入内

在现场，南都记者看到，V888和V999门口有几个便衣男子在抽烟聊天走动，对包房

进行把守。 不过由于误把南都记者当成“自己的司机”，几名便衣男子并未对南都记者设

防。 南都记者先是进入V888房间，房间内10多人尚在相互敬酒，很是热闹，不过房间内并

没有人身穿制服。而在V999房间内，用餐人员已经吃完饭，服务员在收拾桌子。由于两间

包房相连不隔音，南都记者在该房间内听到V888房间内传来的说话声。 在这个过程中，

V888房间出来一名男子，问门口负责守卫工作的人员，V999包间内的陌生男子是谁？ 负

责守卫的男子表示，系“我们的司机”。

南都记者注意到，尽管如此，这名男子似乎并未放下心，而是要门口的男子注意观

察，不要让无关人员靠近，注意安全。 叮嘱了几句之后，他才重新走回V888包房，加入了

饭局。 根据参与饭局者事后透露，当时现场负责守卫的为辖区公安分局的安保人员。

南都记者还听到，此时，V888包房内传出一男子的说话声，“我请吃饭，在我的地盘

上，我今天为什么安排在这里，一个就是说，有特色，一个要在我能够掌握到的范围内

……因为这里安全。 ”

消费：账面显示6000多元 退休官员买单

究竟吃什么，特色在哪里？ 此时，负责暗访的另一名记者则从前台了解到，V999房和

V888房确实是同一帮人。 前台人员打印出来的消费单显示， 消费人数共计28名， 其中

V999房10个人、V888房18个人，消费金额一共6352元，打八五折后5400元。

根据一名参与饭局的人士介绍，饭局中的酒水系参与者自行携带。 因而前述费用并

未包括酒水费用。 据介绍，宴席人员自带了两箱花雕酒，还有娃娃鱼，是一名参与饭局者

的老乡在贵州养殖的娃娃鱼，成本价买来，“两百块钱一条”。

娃娃鱼属国家二级重点保护野生动物，驯养繁殖和经营利用这一特殊动物，必须按

照《野生动物保护法》和《水生野生动物保护条例》等法律法规规定，办理驯养繁殖许可证

和经营利用许可证。南都记者网上查询发现，人工养殖娃娃鱼价格不等，三斤以上的每斤

七八百元，三斤以下的每斤要一千元左右。不过也有报道称，现在人工养殖娃娃鱼价格从

最高时的每斤两千多元跌到每斤两百多元。深圳市副市长、公安局长刘庆生1月24日对南

都记者表示，根据调查，该酒楼具备相关经营野味的许可证，但娃娃鱼是否从贵州带过来

这一细节尚不清楚。

暗访记者还从酒楼前台一位负责人处了解到，此番消费的人员中有一人系“王局”。

根据南都记者事后求证，该酒楼位于深圳市公安局东深公安分局辖区，该分局主要负责

的是东深供港用水工程设施安全保卫工作，该分局局长名为王远平，王远平当日确实参

加了饭局。 当晚南都记者佯装买单到前台打印出两间包房的单据，引起前台相关负责人

的些许怀疑，其明确说，以往，这样的饭局都是“东深”(音)的李总(音)来买单。

成员：多名警界官员参与宴请 并每人分一袋鱼

这一饭局在接近尾声之时，V888房间内一名疑似主持饭局的人员表示，“吃完饭，每

人一袋鱼，鱼不多，年年有余，我们这水库，捞的都是大鱼。 ”

而深圳水库系重要的供港水源，早在2006年，就被正式列入一级水源保护区。 南都记

者看到，深圳水库堤坝位置被铁丝网围住，市民禁止靠近水体，周边也有告示禁止钓鱼捕

捞。 2014年3月，市水务局水资源和供水保障处副处长王铁海就对媒体表示，“在一级水源

保护区内，不允许任何与水工程和水源保护无关的项目，在全国率先实现封闭管理。 ”

《中华人民共和国水污染防治法》也明文规定，禁止在饮用水水源一级保护区内从事

网箱养殖、旅游、游泳、垂钓或者其他可能污染饮用水水体的活动。

东深公安分局的鱼从何而来？深圳市副市长、公安局长刘庆生24日表示，他们关注到

该问题，仍在调查这一情况。

21日晚850分许，饭局结束，人员分散走出，均向一名从V888走出的男子喊“老板再

见、老板再见”，以示告别。 同时各自在酒楼门口开始分鱼，每人均分得了一袋鱼。

对于此次饭局的缘起，一名参与饭局的人士表示，为深圳市公安局技侦支队刚退休

的党委委员王鹰航召集并买单。 据介绍，王鹰航的妻子做生意，生意做得很大，要求王鹰

航提前退休。 而王鹰航此人在深圳技侦系统任职多年，当晚饭局参与的主要人员也以王

鹰航旧部及其所在的技侦系统人员为主。

当晚饭局结束时，在包厢门口，南都记者拍照被发现。参与饭局的一名男子着急并压低声音

说：“全部分散，马上走。拿了鱼没有？”“拿了，拿了，你的鱼呢？”“拿了，拿了。”据《南方都市报》

南都记者陈乐伟头部被殴打。

新闻回顾


